
ОШИБКИ РОДИТЕЛЕЙ, ИЗ-ЗА 

КОТОРЫХ РЕБЕНОК ПЛОХО 

СЕБЯ ВЕДЕТ. 



1. Родитель не слышит своего 

ребенка. 

 Никто не кричит просто так, даже ребенок. И 
если стало понятно, что истерика – это 
основной способ общения ребенка с 
родителями, значит, они не слышат его, когда он 
спокойно сообщает о своих потребностях. 
Попробуйте уделять сыну или дочери больше 
внимания, самое главное - не игнорируйте его 
вопросы или запросы. Говорите с ним медленно 
и спокойно. Ребенок должен знать, что вам 
интересно с ним общаться. 



2. Родитель считает истерику 

формой манипуляции. 

 Важно понимать, что ребенок не способен 
выстроить сложную логическую взаимосвязь 
анализа – выводов – действий: до семи лет его 
мозг не созрел к такого рода операциям. 
Истерика может быть либо способом 
достучаться до взрослых, либо свидетельствует 
о том, что родители ленятся найти подход к 
ребенку и дать ему понятные объяснения, 
почему что-то нужно делать сейчас, а что-то – в 
принципе нельзя. 



3. Родитель требует невозможного. 

 Такое случается, когда родитель сам не знает 
возрастных способностей ребенка и требует от него 
вещей, до которых он еще не дозрел. К примеру, 
мама хочет забрать ребенка домой с детской 
площадки, где тот увлеченно играет. И делает это 
достаточно резко, не понимая, что малыш в силу 
возраста просто не умеет быстро переключаться с 
одной деятельности на другую. Но мама требует 
немедленного беспрекословного подчинения и 
начинает злиться на ребенка, потому что тот не 
слушается и ведет себя «плохо». 



4. Родитель не понимает истинных 

причин капризов ребенка. 

 Часто за слезами ребенка стоит элементарное 

невыполнение его базовых потребностей: 

поспать, попить, получить внимание. И 

проблему можно было бы решить просто 

стаканом воды или теплыми объятиями. Но 

мама этого не понимает. 



5. Родитель не объясняет ребенку, 

что с ним происходит. 

 Ребенку нужно проговаривать, что с ним сейчас 
происходит. Так он учится идентифицировать свои 
чувства и потребности, объяснять их и понимать, 
как нужно действовать в разных ситуациях. 
Например, можно сказать: «Я понимаю, ты сейчас 
устал. Давай поедим и поедем домой». Но если 
родитель сам не осознает, в чем проблема, то и 
объяснить он ничего не сможет, а уж прекратить 
истерику – тем более. При этом у ребенка 
рождается ощущение: «Меня не понимают / не 
слышат». И он будет пытаться докричаться до 
взрослых все сильнее, пока его не поймут. 



6. Родитель борется с ребенком. 

 Подобное происходит, когда мама и папа не 
умеют отстаивать свои личные границы и, 
соответственно, не могут обеспечить здоровые 
границы и ребенку. В итоге они начинают 
испытывать раздражение. Малыш же в 
подобной ситуации чувствует отторжение 
родителей и не ощущает себя в безопасности. 
Это вызывает у него излишнюю тревожность. А 
других механизмов выражения эмоций, кроме 
плача и крика, он не имеет. 



7. Родитель игнорирует истерику 

ребенка. 

 Так происходит, когда взрослые не в состоянии 
выдерживать эмоции ребенка, им проще закрыться, 
отстраниться, никак не реагировать. Но для 
малыша мама с папой – это жизнь, без их заботы он 
не выживет. Соответственно, когда родители 
закрываются, он буквально переживает страх 
смерти и готов сделать что угодно, лишь бы 
вернуть утраченное расположение. В малом 
возрасте дети начинают громко плакать, истерить. 
А в более осознанном возрасте из-за постоянного 
игнорирования родителей ребенку будет сложно 
построить здоровые гармоничные отношения с 
другими людьми. 



8. Родитель лишает ребенка своей 

любви. 

 Звучит это примерно так: «Ты себя плохо ведешь, я 
не буду тебя больше обнимать / играть с тобой / 
уделять тебе внимание» и т.п. Для малышей 
подобные фразы могут звучать очень жестоко, они 
могут почувствовать себя уязвимыми и 
ненужными. И в этом случае истерики не избежать. 
Дальше хуже: из-за подобных манипуляций 
вырастают люди с комплексом отличника. Часто у 
них на полках пылятся золотые медали и красные 
дипломы, заработанные на радость родителям. 
Только сами дети при этом глубоко несчастны и 
даже не понимают, чего хотят в этой жизни. 



9. Родитель стыдит ребенка за его 

эмоции. 

 Стыд – одно из самых тяжелых чувств для 

проживания. И ребенку оно вообще не под силу, 

особенно без поддержки взрослого. Стоит 

прилюдно сказать: «Как тебе не стыдно! Ты 

посмотри, как на тебя окружающие смотрят!» – 

и все, малышу становится сложно 

контролировать свои эмоции. 



10. Родитель подавляет истерику 

ребенка криком. 
 

 Часто родителям кажется, что можно просто 

показать ребенку, кто тут сильнее. Но таким 

способом проблема только усугубляется. 

Малыш усваивает продемонстрированную 

форму общения и будет говорить с вами «на 

одном языке». Также важно понимать, что 

однажды наступит момент, когда уже взрослый 

сын или взрослая дочь вас перекричит. 


